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RENDASHICHUANG

人大视窗

“明天，市人大常委会将面对
面反馈行政执法案件办理质量评
查‘回头看’结果，请你局局长一起
参加。”近日，当记者来到平湖市人
大常委会，监察和司法工作委员会
副主任沈永锦正和平湖市市场监
督管理局工作人员通电话。

地方人大如何用好监督权，推
动行政机关依法行政？2018年，平
湖市人大常委会出台《开展行政执
法案件办理质量评查的实施方
案》，沈永锦所说的“回头看”便源
自于此。两年来，平湖市人大常委
会对 4 个执法部门、109 件一般程
序行政处罚案件进行评查，共提出
工作建议12条，均得到落实反馈。

实施方案如何落地见效？记
者前往平湖一探究竟。

执法体检，找准问题开良方

■浙报记者 何双伶 翁浩浩 肖 未 通讯员 金在良 陆浩强

执法体检，找准病灶开良方

为巩固评查成效，平湖市人大常委会还
会适时对评查单位落实整改情况进行“回头
看”。今年 7月，平湖市综合执法局、市市场
监管局成为首批“回头看”单位。

“市综合执法局执法案件办理质量提
升明显。”马雪明介绍，此次“回头看”对该

局抽取的 15份案卷中，9份优秀，4份合格，
2 份出现不同程度的瑕疵，总体质量较
好。“2018年首轮评查以来，我们加大了对
执法案件办理质量的重视。今年，我们还
拟将执法案件办理质量列入对镇街道的考
核。”沈卫民表示。市市场监管局的执法案

件办理质量虽有提高，但仍有完善空间。
“近年来，由于案件增长速度较快，案多人
少的矛盾在工作中较为突出。”市市场监管
局局长吴跃根在听取“回头看”反馈意见后
表示，“下一步，我们将努力做好整改工作，
加强教育培训、健全相关考核机制、配强法

制条线力量等。”
在平湖全市范围内，评查的效果正逐

步显现。2019年平湖市政府共收到行政复
议案件 52件，撤销具体行政行为 2件，确认
具体行政行为违法 1件，均比 2018年有所
减少。

常“回头看”
巩固评查成效

平湖市人大常委会对行政执法案件办理质量进行评查

建章立制
形成工作闭环

“开展行政执法案件办理质量评查，和一
个信访件有关。”平湖市人大常委会监察和司
法工委主任马雪明介绍，2017年，他了解到当
地一家企业持续多年向人大、信访局、法院、
检察院等部门反映某行政处罚不公，相关部
门调查核实后，认为处罚有事实依据，合法合
理，但案件办理质量存在一定瑕疵。“这为执
法部门敲响了警钟。”马雪明说。

为此，2018年，平湖市人大常委会专门
成立工作小组，对《中华人民共和国行政处
罚法》《国务院关于加强市县政府依法行政
的决定》《浙江省行政执法案卷评查工作办
法（试行）》等进行研究，并开展实地调研、会
议讨论等，最终制订实施方案，明确评查工
作的对象、方法、内容、步骤等。

根据实施方案，平湖市人大常委会每年

从全市执法部门中抽取 2至 3个作为评查对
象，在部门自查的基础上，随机选取每个评查
对象上年度已办结的 20至 30个行政处罚案
件进行评查。其中，部门自查从依法决策、依
法行政、学法守法、办案质量4个方面展开，评
查则重点检查证据是否充分、程序是否合法、
文书是否规范、处罚是否合理、行政主体是否
适格、法律适用是否准确6个方面。

为确保评查的公正性，平湖市人大常委
会抽调监察和司法工委、市法制办、市司法
局等执法业务部门骨干以及法院行政庭人
员、市政府法律顾问、律师代表、人大代表等
组成评查组，并适时进行“回头看”，形成监
督闭环。市综合执法局、市市场监管局和市
文旅局、市卫生健康局分别于 2018年、2019
年接受评查。

跟踪监督
确保整改到位

评查发现了哪些问题？“除主体是否适
格之外，平湖市综合执法局、市市场监管局
两家单位在其他5方面多多少少存在问题。”
马雪明向记者回忆起 2018年首轮评查的情
况。如市综合执法局某案件整改前后拍摄
的现场照片角度不同，反映现场情况不全
面，属于证据不够扎实；市市场监管局的某
案件材料显示，作出处罚决定前，当事人曾

两次要求减少处罚金额，市市场监管局对其
中一次意见予以采纳，但处罚决定书却写着
对当事人的陈述申辩意见不予采纳，文书内
容不够规范。

根据实施方案规定，市人大常委会将向
评查单位提出书面反馈意见，并跟踪监督整
改。评查单位应在两个月内提交整改情况
报告，并在市政府分管领导列席的市人大常

委会主任会议上作书面报告。记者看到，针
对市综合执法局的评查报告中，列明了评查
的基本情况、存在问题以及意见建议，问题
部分还进行了举例说明。

“评查报告帮我们找准办案过程中的薄
弱环节，发现工作人员的业务能力短板。”平
湖市综合执法局副局长沈卫民告诉记者，存
在问题的案件集中在城市管理领域，包括越

门设摊、在城市道路排污等。“这类案件面广
量大，一般涉案金额小，工作人员在此类案
件执法过程中容易有麻痹大意的情况。”为
此，市综合执法局以评查报告为导向，认真
梳理突出问题，要求当时的10个下属中队共
同进行学习整改，还对其中 4个中队的落实
情况进行抽查，并在两个月内将整改结果向
市人大常委会进行了报告。

照片由市人大常委会研究室提供

案件评查回头看市人大常委会对卫生健康局开展行政执法案件办理质量评查市人大常委会对市文旅局开展行政执法案件办理质量评查


